
 

市 議 会 報 告 
２０１２年 中村亨「もっす」通信：NO．３号 
連絡先：０２０-０８５３盛岡市下飯岡３－２２－１ 

TEL０１９－６５８－１１１１FAX０１９－６５８－０５０５ 

E-maｌ tohru．ｎｋ＠gmail．Coｍ 
 

発行２０１２年５月：「市民連合」（盛岡市議会議員）中村とおる議会活動報告 

 

東日本大震災から一年三ヶ月が経過しようとしておりますが、未だ

被災された方々は明日への生活不安を抱えており、精神的ケアの充

実と雇用環境の改善が求められます。 

盛岡市においても継続的支援を担っておりますが、震災復興には

長期スパンを有することから、支援の持続力を養っていくためにも一

層の地域経済の活性化を図っていく必要があります。 

 
 ３月定例会は２月２４日から３月２８日までの３４日間の会期で行わ

れ、主な議案は、平成２４年度一般会計予算１，０４４億５，２００万円

をはじめ平成２３年度盛岡市一般会計３月補正予算等、平成２４年度

の特別会計や企業会計等予算に関する議案を審議し可決されまし

た。 

なお、各種条例の一部改正については、盛岡市職員定数条例を

はじめ盛岡市市税条例、盛岡市駐車場条例、盛岡市景観条例、盛

岡市工場等設置奨励条例、盛岡市介護保険条例（２４年度から２６年

度までの介護保険料の額を引き上げる）、また、盛岡ふれあい覆馬

場プラザの管理を行う指定管理者の指定を含め、５つの施設の指定

管理者の指定について等、４２件の議案と追加提出議案を含め可決

されました。 

 

  

 

 

 

この議会活動報

告の作成に関す

る経費は、政務

調査費を充当し

ております。 

３月議会での私の一

般質問趣旨は 

市長が掲げた日本

一安心・安全なまち

づくりの真意は？震

災後における防災訓

練のあり方。街路樹

の剪定に関し、道路

構築物のアセットマ

ネジメントの考え方、

市道の舗装等に関し

て。小中学校等の錆

びが目立つ屋根塗

装修繕への考え方な

どを質問致しました。 

 

 

 



中 村 と お る 「 一 般 質 問 」 要 旨 

 

２０１２年３月１１日に開催さ

れた「復興への誓い～２万

個の灯火～」震災で犠牲に

なられた方々への鎮魂の思

いをロウソクの火に表して

おりました。 

 
 

４月９日撮影。山田町の船

越家族休暇村周辺の瓦礫

の山。広域処理が進まない

状況にありますが受け入れ

を考えている自治体や住民

に対し、国がしっかりと説明

する責任を果して欲しいと

思います。 
 

 

４月２６日撮影。あの「釜石

の奇跡」と言われた中学の

生徒達が通っていた震災後

の釜石東中学校校庭は今

も高く積まれた瓦礫の山

に。 
 

危機管理指針に関して 
   

日本一安心、安全なまちづくりに関して 
   
質問：市長は、日本

一安全・安心なまち

づくりを標榜しており

ますが、日本一という

表現を使ったことから

すれば、一番を何処

に据えるのか、また、

日本一を評価し得る

ところを何処に求め

るのか。  

総務部長答弁：何処

に日本一を目指すの

か、この点につきまし

ては、2005 年に行っ

た時事通信社が行っ

た暮らしと環境に関

する世論調査、この

中で地震、水害、自

然災害に対する安全

性の部門で全国第三

位となっている状況を

踏まえ、全国一位を

目指したいということ

であり、いずれ市民

一人一人が一番安全

で安心に暮らしが出

来るという実感ができ

る都市になるよう努

力してまいりたい。 

質問：今の総務部長

が答えた時事通信社

の調査における日本

一を目指すのでよろ

しいですね。私も目標

を高く持つことは決し

て悪くないと思いま

す。しかし政治家とし

公約に掲げたのであ

れば必ず到達させる

必要があると思いま

すが、市長は任期中

に到達させてみせる

ということでよろしい

か確認させていただ

きたい。 

市長答弁：いずれ高

見を目指して、常に

市民の安全・安心の

確保に全力を尽くし

ていくことが市長の立

場であり、その中でど

こに標準を置くかと言

ったらやはり目指す

からには日本一でな

ければならないという

強い決意でありま

す。 

質問：１０月定例会、

私の質問に対する答

弁で、危機管理計画

の策定をするとして

いたものがなぜ指針

に変わったのか。一

般論では指針と計画

とでは違うのでは。 

総務部長答弁：危機

管理に関わる基本的

な事項を定めること

を目指し、最初の段

階では危機管理計画

と呼んでおりました。

しかし、概に各部署

等で作成されている

関連する計画等があ

り、これらを包含する

内容で危機管理指針

としたほうがよいと判

断したところです。 

質問：市長は危機管

理計画の策定を公約

に掲げたわけですか

ら非常に重い言葉だ

と思うわけで、それが

突然に指針に変わっ

たのであれば、市長

から答弁が必要なの

ではないのか。 

市長答弁：いずれ包

含的にやっていく表

現の仕方という中で

は指針という方向性

も全体をやっていく上

では一つの見方があ

りまして、方向性とし

ては一致している物

であると私は認識し

ております。 

 



防災訓練に関して 

 
 

４月２９日撮影。下小路中

学校で行われた消防訓

練。日頃から市民の生命

と財産を守るために訓練

をなさっている消防団の

勇姿です。 

中津川河川敷で行われた

救助訓練や放水訓練等。 

  

 
この様に歩道街路樹の幹

や枝の間に電線が走って

いる状況があります。この

場合は道路占用者の電

線管理者が線の切断や

感電事故が予想される場

合に自ら剪定を行うことが

ありますが、市民から見

れば市のサイドで剪定す

るものと思っておられた方

もあったのではないでしょ

うか。今回、私は占用者と

協議会を設置し、この様

な場合の剪定の協定を締

結するよう求めました。 

   

街路樹の剪定に関して 
   

質問：今後も従前どお

り総合防災訓練を行っ

ていくのか。 

総務部長答弁：総合防

災訓練は、毎年一回市

を挙げて実施しており

ますが、今後も毎年継

続していきたいと考え

ております。 

質問：私は、甚大な自

然災害に遭遇した場

合、それぞれの地域が

孤立してしまうことを想

定し、その環境の中で

も地域が助け合って、

それぞれの避難所運

営が出来る訓練と、行

政側が点在する避難収

容施設等の情報をいち

早く災害対策本部へ送

る訓練が現実に必要

だと思いますが見解

は。また、今回の大

震災によって防災意

識が高まり、防災グッ

ズや備蓄食料品を保

管している方々も多く

おられると思います。

しかし、せっかくそろ

えた備蓄品や乾電池

等は消費期限があり

ます。そこで大規模

停電を想定し、買い

替え時期が来ている

備蓄品を有効に消費

し、再度備蓄品等を

買い替える日を設定

し、防災意識と備えに

ついて推奨する試み

を行ってはどうか。 

総務部長答弁：大震

災の経験を踏まえ今

後も防災訓練の際に

はその都度、訓練項

目の必要性を検討し

ていきたい。お話の

あった各家庭での備

蓄品についても随時

賞味期限、有効期限

を確認して備蓄して

いただきたいこともご

ざいますので、例え

ば防災の日を機会に

各家庭の備蓄品や災

害への備えの啓発を

行っていきたいと思

いますし、避難所運

営、訓練についても

自主防災主体にやら

れている地区にも推

奨していきたい。 

質問：街路樹の剪定

は、どのような状態時

に実施しているのか。

都市整備部長答弁：樹

種によって成長度合い

が異なり、毎年や二、

三年周期で剪定してい

るものがございます。

落葉樹の剪定時期は

晩秋から芽吹き前の休

眠期に行っております。

また、市民からの要望

等で、車両や自転車、

歩行者の通行支障、信

号機等の影響、民地へ

の枝の越境などの状

況が確認された場合

は随時剪定を行って

おります。 

質問：街路樹の枝や

幹の間に挟まってい

る状況を目にするこ

とがあり、強風等の

際、危ないように思い

ます。今後、道路占

用者の方々と協議会

を設定し、街路樹と

占用物件との離隔距

離を保つために剪定

等含めた協定を結ん

ではどうか。 

都市整備部長答弁：

電線等の損傷、感電

事故が懸念されます

ので、基本的には電

線管理者に情報提供

し、対応をお願いして

います。協議会や協

定に関し、効率的剪

定を実施する上で有

効な手段と考えます

ので占用者と意見交

換してまいりたい。 

 



 

上寺前橋の橋面のコンクリー

ト劣化状況。 

＊アセットマネジメントとは 

資産管理運用を意味します

が、行政の場合は既存施設

や資産等の更新・長寿命化

の対策、あるいは施設統合・

廃止を検討し、適正に管理す

るための計画を打ち出す事

が求められており、中長期的

な財政計画に反映していくこ

とが必要です。 

 
りんご等の搬送の際、荷痛み

が懸念される市道の状況、 

 
市内には建築してから３０年

以上経過し、屋根塗装が必

要な小中学校や市立高校も

含め、４１校あることが明らか

になりました。私は質問の最

後に「大規模事業だけに目が

行って、実は身近な課題やか

ゆいところに手が届かない」

行政運営となっていないか。

きめ細やかな維持管理を強く

要望し、質問を終えました。 

 

道路や橋梁等のアセットマネジメントに関して 
   

「市立小中学校等の屋根の塗装補修」に関して 
   

 

質問：市民の方から

私に「あまりにも市内

の小中学校の屋根の

錆びが目立つが、そ

んなに市の財政が厳

しいのか」との声を頂

きました。学校の屋

根の塗装に関する順

位や基準が台帳上あ

るのかお聞きします。 

教育部長答弁：学校

施設の屋根の錆びに

ついて、現在定期点

検等を実施しており、

部分的な塗装を含

め、学校全体では市

立高校を合わせ４１

校が必要と把握して

おります。点検の結

果をファイルにして学

校施設の管理をして

いる状況にあります。

補修基準につきまし

ては、耐用年数表、

修繕周期等を参考に

しながら補修を行っ

ております。いずれに

しても、この厳しい財

政状況の中ですべて

が出来ることでは無

いので、緊急度・優

先度を勘案して実施

しております。 

質問：アセットの考え

方から言えば、赤く錆

びてからの塗装では

長寿命化に繋がらな

いと思います。また、

４１校もあると聞き、

財政状況が厳しいと

いうことであるが市長

の考え方はどうか。

市長答弁：専門的な

中で、色々この状況

等を今資材等の研究

が大分進んでいるで

しょうから、耐用年数

状況を把握しながら

長寿命化に向けて対

応してまいりたい。 

質問：橋梁等のアセ

ットマネジメントを考

える中で、調査を委

託したようですがそ

の結果は。 

建設部長答弁：平成

２１、２２年度国の補

助を受け調査し、現

在、長寿命化修繕計

画の策定段階にあり

ます。 

質問：実は私の近所

の鹿妻穴堰に架かっ

ている橋の劣化がひ

どく怖々渡っておりま

すが、調査の結果

は。 

建設部長答弁：上寺

前橋の件ですが主桁

等の主要な部分には

損傷が見られません

でしたが、橋面舗装

に劣化等が見られた

ので、維持管理事業

で対応したい。 

質問：道路舗装等に

関してアセット・・には

馴染まないわけです

が、摩耗層が無くな

り、轍やクラックが入

っている路線も多くみ

られるなか、私どもの

地域でもりんごの収

穫の際に選果場に運

ぶ路線で荷痛みが生

じている話も伺いまし

た。今後、舗装に関

する維持管理上の基

準も必要なのでは。

建設部長答弁：舗装

の補修は、損傷度、

損傷の緊急性、交通

量等、総合的に判断

して行っております。 

質問：総合的は非常

にいい言葉ですが、

日常のパトロール体

制も重要であります

ので、こうした舗装に

関する修繕をしっかり

取り組んでいただき

たい。 


